

## **DOCUMENTOS RELACIONADOS CON LA VIDA DE LA ACADEMIA**

### **RESEÑA DE LOS TRABAJOS REALIZADOS POR LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA EN SU LXXXV AÑO SOCIAL, QUE PRESENTA EL DR. ALFONSO PRUNEDA, SECRETARIO PERPETUO DE LA CORPORACION \***

De acuerdo con lo que dispone nuestro reglamento, tengo la satisfacción de presentar la reseña de las labores llevadas a cabo por nuestra corporación en el año que terminó el 31 de enero próximo pasado, año que fué el LXXXV de la vida de la Academia.

Por haber tenido nuestro vicepresidente el doctor Raoul Fournier Villada las asistencias requeridas, pasó a ocupar la presidencia, en la sesión del 2 de febrero. En la misma sesión, el doctor Manuel Guevara Oropesa fué electo vicepresidente; el doctor Bernardo Sepúlveda, secretario de actas, y al doctor José F. Rulfo se confirió de nuevo el cargo de tesorero. Con estos tres distinguidos académicos y con el que habla, como secretario perpetuo, quedó constituida la Mesa Directiva para el nuevo año, en el que, como ha venido sucediendo, tuvo la satisfacción de contar en general con la colaboración de los señores académicos, lo que permitió que el año de 1949 se distinguiera todavía más que el anterior por la actividad desarrollada.

Tuvimos la pena de que el 31 de diciembre falleciera nuestro distinguido colega, el doctor Ricardo E. Manuell, que formaba parte de la Academia desde el 27 de junio de 1906, que fué su presidente los años de 1916-1917, que en los últimos años tuvo el carácter de miembro titular

---

\* Leído en la sesión solemne del 1º de febrero de 1950.

y que ocupó un prominente lugar entre los internistas mexicanos. En sesión próxima, se le rendirá debido homenaje.

Al comenzar el año había 24 vacantes de académicos de número, que fueron dadas a conocer oportunamente para que se hicieran las propuestas correspondientes. Cumplidos los requisitos reglamentarios, en la sesión del 6 de abril fueron admitidos los siguientes facultativos, que ingresaron a la corporación en las fechas y en las secciones que se indican: doctor Andrés Bustamante Gurría, el 29 de junio, en la sección de otorrinolaringología; doctor Bernardo J. Gastélum, el 13 de julio, en la sección de ginecología; doctor Alejandro Velasco Zimbrón, el 27 del mismo mes, en la sección de ortopedia y cirugía de huesos y articulaciones; doctor Juan Cárdenas y Cárdenas, el 3 de agosto, en la sección de cirugía del sistema nervioso; doctor Isaac Costero Tudanca, el 21 de septiembre, en la sección de anatomía normal y patológica, y doctor Norberto Treviño, el 28 del propio mes, en la sección de medicina general. Los doctores Gastélum y Costero habían sido antes socios correspondientes. En la sesión del 11 de mayo y también conforme al reglamento, fueron admitidos como socios correspondientes los doctores Francisco Padrón Puyou, de San Luis Potosí, y Atanasio Placeres, de Puebla. El doctor Padrón Puyou presentó su trabajo de ingreso en la sesión del 23 de noviembre. El doctor Placeres no lo ha hecho todavía. A propuesta de la Mesa Directiva y teniendo en cuenta la relevante actuación académica de los señores doctores Everardo Landa, que ingresó a nuestra Compañía el 23 de febrero de 1910, y Fernando Ocaranza, que lo hizo el 7 de junio de 1916, estos distinguidos colegas pasaron a ser académicos titulares el 2 de marzo. Por haberlo solicitado, pasó a la misma categoría en la sesión del 19 de octubre, el doctor José Tomás Rojas, que ingresó a la Academia el 28 de noviembre de 1923. Con pena y reconociendo los servicios prestados a la ciencia por el doctor Mark F. Boyd, se le aceptó la renuncia que presentó como socio correspondiente en Nueva York. El doctor Arthur Steindler, de la Universidad de Iowa, fué electo académico honorario el 31 de agosto.

La Academia tiene en la actualidad 94 socios de número; 11 titulares; 49 correspondientes (de los cuales 10 son mexicanos) y 24 honorarios. El total de académicos es de 179. Sigue siendo decano de la Academia el doctor Gabriel M. Maída, quien cumplirá 45 años de académico el 15 de marzo próximo y que el 31 de julio siguiente celebrará sus bodas de oro profesionales. Nuestro colega el doctor Fernando Ocaranza también cumplirá 50 años de haber sustentado examen profesional de médico cirujano

y partero el 23 de abril. Para los dos, nuestras sinceras felicitaciones, a reserva de que celebremos, como se merecen, esos acontecimientos. Están vacantes las siguientes plazas de académico de número:

- 1 en la sección de anatomía normal y patológica;
- 1 en la sección de fisiología;
- 2 en la sección de medicina general;
- 1 en la sección de gastroenterología;
- 1 en la sección de dermatología;
- 1 en la sección de sifilografía y venereología;
- 1 en la sección de oftalmología;
- 1 en la sección de otorrinolaringología;
- 1 en la sección de cancerología;
- 1 en la sección de farmacología y farmacodinamia;
- 2 en la sección de fisioterapia;
- 2 en la sección de obstetricia;
- 1 en la sección de medicina preventiva e higiene;
- 1 en la sección de higiene industrial y enfermedades del trabajo;
- 1 en la sección de medicina legal;
- 2 en la sección de higiene y medicina militares;
- 1 en la sección de historia de la medicina y
- 1 en la sección de anestesiología.

De acuerdo con nuestro reglamento, las propuestas para ocupar estas 22 vacantes deben ser presentadas dentro de las seis semanas siguientes a la fecha de este informe, es decir, antes del 16 de marzo próximo; y, como en años anteriores, me permito "excitar cordialmente a los señores académicos, en particular a los presidentes de sección, a que se sirvan buscar candidatos dignos de nuestra Compañía, cuyo ingreso se justifique por sus méritos y no por consideraciones de simpatía personal o por intereses ajenos a los de nuestra corporación, y que deseen ingresar a ella no sólo para disfrutar el honor de pertenecer a la agrupación médica más antigua de México, sino especialmente porque estén resueltos a servirla lo mejor posible, contribuyendo en lo que les sea dable al prestigio de la Academia y al progreso de la Medicina".

Durante el año hubo 47 sesiones, 8 más que en 1948. De ellas, 39 fueron sesiones ordinarias y 8 extraordinarias. Seis de éstas se debieron a los simposios de que se hablará después y 2 permitieron la lectura de trabajos

de turno que no habían podido tener acomodo. Hubo, además, una sesión secreta para conocer de los casos a que se refiere el reglamento, sin que, por fortuna, hubiera alguno que mereciera la sanción que el mismo señala. La asistencia media a las sesiones fué de 40, mayor que en años anteriores, siendo particularmente numerosa la que hubo en las dedicadas a los simposios que constituyeron una nueva e importante actividad de la Academia. El doctor Roberto Núñez Andrade fué el único académico que no tuvo ninguna falta de asistencia en el año. No se llevaron a cabo 3 sesiones: 2 de ellas por las vacaciones universitarias y la otra porque, por excepción, no hubo trabajo que presentar. Dos de las sesiones del simposio de paludismo no pudieron celebrarse en este salón a causa de la huelga de estudiantes que mantuvo cerrado el edificio; pero una de ellas se efectuó en el local de la Sociedad de Geografía y Estadística y de la Academia Nacional de Ciencias, y la otra en el Hospital de las Enfermedades de la Nutrición, por la bondadosa disposición de sus respectivos directores.

Como en otros años, algunas de las sesiones tuvieron un carácter especial. Ellas fueron las siguientes: la del 3 de febrero, con la que se inauguró el año académico, que se vió honrada especialmente con la presencia del señor licenciado Manuel Gual Vidal, Secretario de Educación Pública, y de nuestro colega el doctor Ignacio Morones Prieto, Subsecretario de Salubridad y Asistencia; sesión en la que el secretario perpetuo dió lectura a su informe anual, y los doctores Clemente Robles, presidente saliente, y Raoul Fournier Villada, nuevo presidente, leyeron sendos discursos, y en la que tuvimos la satisfacción de que nos acompañaran, como lo hacen ahora, delegados de diversas agrupaciones científicas, especialmente médicas. Sírvanse aceptar nuestro agradecimiento los señores representantes que ahora nos honran con su presencia. Se vieron particularmente concurridas, no sólo por académicos, sino por médicos, estudiantes de medicina y otras personas, la sesión que formó parte del ciclo de conferencias que, por iniciativa de nuestro colega el doctor Izquierdo y bajo los auspicios de la Dirección General de Difusión Cultural de la Universidad, sustentó en diversos locales el doctor Douglas Guthrie, catedrático de la Universidad de Edimburgo, y aquellas en que también leyeron trabajos relacionados con su especialidad nuestros distinguidos visitantes los doctores Franz Alexander, de la Universidad de Chicago, Arthur Steindler, de la de Iowa, y Chevalier L. Jakson, de la de Temple. También tuvo gran asistencia la sesión del 1º de junio que, por bondadoso acuerdo de la Mesa Directiva, se llevó a cabo con motivo del 25º anivers-

sario del que habla como secretario perpetuo de la Academia; en ese acto tomaron la palabra los doctores Fournier Villada y Torres Torija, así como el mismo secretario perpetuo, quien agradeció profundamente esa manifestación de aprecio, y aprovecha esta oportunidad para reiterar conmovido su sincero reconocimiento. Por último, la sesión del 30 de noviembre, en la que nuestro distinguido colega el doctor Zubirán presentó su importante trabajo sobre el plan de estudios de la Escuela Nacional de Medicina, se vió honrada con la presencia de los señores Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México y Director de la mencionada Escuela, y estuvo también muy concurrida.

La Academia se vió honrada durante el año con la visita de distinguidos profesionistas extranjeros. Además de los que se mencionaron ya en el párrafo anterior, estuvieron con nosotros los doctores Brachetto Biani, de Buenos Aires; Charles Rein y Deal Kitchen, de Nueva York, quienes tomaron parte en el simposio de antibióticos, como lo hizo el doctor Francisco Márquez Iturribarri, de nuestro Hospital Militar. El doctor Guillermo Castillo, de Nicaragua, que vino a esta capital como delegado al II Congreso Americano de Pediatría, entregó al que habla un expresivo mensaje de la Asociación Médica Nicaragüense, al que se dió lectura en una de nuestras sesiones y que fué contestado debidamente.

Sin incluir en este momento los presentados en los simposios, fueron leídos 73 trabajos en el año a que este informe se refiere. De ellos, 50 fueron trabajos de turno o de otra índole presentados por académicos de número; 4 de académicos correspondientes; 7 de ingreso; 7 comentarios a los mismos; 1 de académico titular y 4 de nuestros huéspedes extranjeros. Los títulos de los trabajos y los nombres de sus autores, agrupados en las secciones en que está dividida la Academia, son como sigue:

### 1ª Anatomía normal y patológica

Coristomas desarrollados en la cicatriz umbilical. Dr. Clemente Villasflor.

Reacción de la microglia en el cerebro de los reumáticos. (Trabajo de ingreso). Dr. Isaac Costero Tudanca.

Comentario al trabajo posterior. Dr. Tomás G. Perrín.

### 3ª Fisiología

Fijación de glucósidos cardioactivos por los músculos esqueléticos. Dr. Efrén C. del Pozo.

## 5° Microbiología y Parasitología

La nomenclatura de los protozoarios parásitos del hombre. **Prof. Enrique Beltrán.**

Estudio serológico del grupo coliforme. **Dr. Gerardo Varela.**

Análisis bacteriológico de las aguas potables de México. Estudio de las modificaciones introducidas por los métodos americanos en la práctica de dichos análisis. **Dr. Jesús Arroyo.**

Parásitos intestinales en habitantes de la ciudad de México. **Dr. Luis Mazzotti.**

## 6° Medicina general

Una nueva enfermedad ictero-anémica. **Dr. Ignacio González Guzmán.**

Importancia de las proteínas en Medicina. **Dr. Gustavo Argil.**

Síndromes esplenomegálicos. 15 casos clínicos (Trabajo de ingreso). **Dr. Norberto Treviño.**

Comentario al trabajo anterior. **Dr. Manuel Ortega Cardona.**

La cloromicetina en el tratamiento de la fiebre tifoidea. **Dr. Samuel Morones.**

Lepra de Lucio. Interpretación actual. **Dr. Fernando Latapi.**

## 7° Gastroenterología

Gastrectomía total. **Dr. Mario Quiñones.**

Resección transtorácica del cardias. **Dr. Gustavo Baz.**

Un caso clínico de fístula intestino-vesical. **Dr. Leonides Guadarrama.**

## 8° Cardiología

Avances recientes en el conocimiento de las cardiopatías pulmonares. **Dr. Ignacio Chávez.**

Estudio de 20 casos de comunicación interauricular. **Dr. Manuel Vaquero.**  
(En colaboración con los **Dres. Mario Vizcaino y Rubén Pellón.**)

Pequeñas notas para el cardiólogo. **Dr. Teófilo Ortiz Ramírez.**

## 9° Fisiología y Enfermedades pulmonares

La estreptomycinina en el tratamiento de la tuberculosis. **Dr. Ismael Cosío Villegas.**

Tuberculosis de las vértebras. **Dr. Arthur Steindler,** de la Universidad de Iowa.

El factor bronquial en la tuberculosis pulmonar. **Dr. José Luis Gómez Pimenta.**

Estreptomycin y meningitis tuberculosa. **Dr. Solón Veras**, de Atenas, Grecia.  
Recientes adquisiciones en el tratamiento de la caverna gigante. **Dr. Donato G. Alarcón**.

#### 10\* Neurología y Psiquiatría

El pentotal sódico intravenoso en psiquiatría médico-legal. **Dr. Alfonso Millán**.

El enfermo como problema psicológico. **Dr. Raúl González Enríquez**.

La era psicósomática en la medicina moderna. **Dr. Franz Alexander**, de la Universidad de Chicago.

Meningitis colibacilar tratada y curada por estreptomycin. **Dr. Solón Veras**, de Atenas.

#### 11\* Endocrinología y Enfermedades de la nutrición

Balace de alimentos de la República Mexicana. **Dr. Francisco de P. Miranda**.

Nefropatía diabética. Tres casos de síndrome de Kimmelstiel-Wilson. **Dr. Salvador Zubirán**.

#### 15\* Enfermedades tropicales

Algo acerca de una historia clínica interesante. Un caso de filariosis. **Dr. Galo Soberón y Farra**.

#### 16\* Cirugía general

Consideraciones sobre la cirugía de la mano. **Dr. Gabriel M. Malda**.

#### 17\* Ginecología

La psicopatología en ginecología (Trabajo de ingreso). **Dr. Bernardo J. Gastélum**.

Comentario al trabajo anterior. **Dr. Rosendo Amor**.

Breves consideraciones en relación con un caso notable de endometriosis. **Dr. Rosendo Amor**.

#### 18\* Urología médico-quirúrgica

Consideraciones sobre el tratamiento de las infecciones urinarias. **Dr. Luis Rivero Borrell**.

Lesiones obstructivas de la uretra y del cuello vesical en los niños. **Dr. Aquilino Villanueva**.

**19ª Ortopedia y cirugía de huesos y articulaciones**

Causas del desalojamiento de los cabos de huesos fracturados y medios para evitarlos. **Dr. Numa Spínola.**

Injerto óseo homólogo congelado proveniente de persona fallecida. (Trabajo de ingreso). **Dr. Alejandro Velasco Zimbrón.**

Comentario al trabajo anterior. **Dr. Juan Farill.**

Discusión sobre fracturas y medios de unión. **Dr. Pablo Mendizábal.**

Un caso de osteomielitis tratado con aureomicina. **Dr. Juan Farill.**

**20ª Cirugía del sistema nervioso**

Calcificaciones intracraneanas. Su diagnóstico y su valor en el diagnóstico neuro-quirúrgico. (Trabajo de ingreso). **Dr. Juan Cárdenas y Cárdenas.**

Comentario al trabajo anterior. **Dr. Clemente Robles.**

**21ª Oftalmología**

Complicaciones oculares del paludismo. **Dr. Antonio Torres Estrada.**

Diagnóstico y tratamiento de los cuerpos extraños intraoculares. **Dr. Raúl Arturo Chavira.**

Estudio comparativo de las alteraciones oftalmoscópicas en la hipertensión arterial esencial y en la nefrógena. **Dr. Magin Puig Solanes.**

**22ª Otorrinolaringología**

Estudio sobre laringe y bronquios. **Dr. Chevalier L. Jackson,** de la Universidad de Temple.

Una técnica de traqueotomía simplificada. **Dr. Ricardo Tapia Acuña.**

Algunos aspectos fisiológicos de la fenestración (Trabajo de ingreso). **Dr. Andrés Bustamante Gurria.**

Comentario al trabajo anterior. **Dr. Ricardo Tapia Acuña.**

**23ª Pediatría**

El signo de la "percusión tusígena" en el diagnóstico de padecimientos pulmonares de los niños. **Dr. Rigoberto Aguilar.**

La alergia en Pediatría. **Dr. Alfonso G. Alarcón.**

Hanseniosis en la infancia en México. Lo que de ella debe saber el pediatra y cómo manejarla. **Dr. Roberto Núñez Andrade.**

Fiebres por virus en la infancia. **Dr. Mario A. Torroella.**

Estudio clínico experimental de la parálisis por "tullidorá" en niños. (Trabajo de ingreso). **Dr. Francisco Padrón Puyou.**

El concepto de la puericultura y la pediatría. **Dr. Anastasio Vergara.**

**25º Farmacología y Farmacodinamia**

Contribución al estudio farmacológico de "Costus spicatus". Dr. Rubén Bretón Manjarrez.

**27º Radiología**

Secuelas tardías de la irradiación interna con isotopos radio-activos. Dr. Manuel F. Madrazo.

Estudio radiológico de la órbita. Dr. Carlos Coqui.

**28º Obstetricia**

Tratamiento de la placenta previa. Dr. José Bábago.

Valor actual de las reacciones gravídicas biológicas para el diagnóstico del embarazo normal y patológico. Dr. Eduardo Aguirre Pequeño.

**29º Medicina preventiva e Higiene.**

Bosquejo panorámico del tifo en México. Dr. Salvador Iturbide Álvarez.

**30º Higiene industrial y Enfermedades del Trabajo**

¿Debe considerarse como enfermedades profesionales en la industria de la fabricación de loza y porcelana, la tuberculosis pulmonar, el reuma, la pérdida de la vista, las várices, el encallecimiento de las manos y la hernia? Dr. Pablo Mendizábal.

**32º Medicina social**

La educación médica en Escocia. Dr. Douglas Guthrie, de la Universidad de Edimburgo.

Estudio sobre la reorganización física y funcional de la Escuela Nacional de Medicina. Dr. Salvador Zubirán, con la colaboración de los Dres. Bernardo Sepúlveda, Rafael Méndez y José Báez Villaseñor.

**34º Historia de la Medicina**

La obra de Sir Charles Sherrington. Dr. J. Joaquín Izquierdo.

La inspección de medicamentos en la Nueva España durante el siglo XVII. Dr. Francisco Fernández del Castillo.

La antigua Facultad, las primeras Academias de Medicina y la primera Escuela Médico-Quirúrgica de Puebla. Dr. J. Joaquín Izquierdo.

La Medicina Italiana. Dr. Alfonso Pruneda.

Curioso alegato sobre lesiones mortales hecho el año de 1722. Dr. José Torres Tortija.

### 36ª Anestesiología

Los accidentes asfíxicos de la anestesia y sus consecuencias sobre el sistema nervioso. Dr. Benjamín Bandera.

En resumen, tuvimos la satisfacción de escuchar la lectura de los siguientes trabajos: 3 de anatomía normal y patológica; 1 de fisiología; 4 de microbiología y parasitología; 6 de medicina general; 3 de gastroenterología; 3 de cardiología; 5 de fisiología y enfermedades pulmonares; 4 de neurología y psiquiatría; 2 de endocrinología y enfermedades de la nutrición; 1 de enfermedades tropicales; 1 de cirugía general; 3 de ginecología; 2 de urología médico-quirúrgica; 5 de ortopedia y cirugía de huesos y articulaciones; 2 de cirugía del sistema nervioso; 3 de oftalmología; 4 de otorrinolaringología; 6 de pediatría; 1 de farmacología y farmacodinamia; 2 de radiología; 2 de obstetricia; 1 de medicina preventiva e higiene; 1 de higiene industrial y enfermedades del trabajo; 2 de medicina social; 5 de historia de la medicina; y 1 de anestesiología. No hubo trabajos en las secciones de biología, química biológica, dermatología, sifilografía y venereología, hematología, cancerología, fisioterapia, medicina legal, higiene y medicina militares, odontología e higiene y medicina veterinarias. En las secciones de fisioterapia y de higiene y medicina militares no hubo trabajos por estar vacantes las plazas respectivas.

En los trabajos presentados sus autores revelaron, como era de esperarse, su especial dedicación a la rama de la Medicina que cultivan; su experiencia clínica; sus dotes de investigadores; su interés por diversos problemas médico-sociales o su deseo de comentar algunas cuestiones médicas de interés general. Varios de los estudios leídos fueron ilustrados con diapositivas, algunas de ellas a colores; otros con cuadros sinópticos y algunos con películas cinematográficas. Estas ilustraciones contribuyeron eficazmente a dar mayor interés a los trabajos académicos. Como se viene observando en los últimos años, en 1949 no se hicieron tampoco comunicaciones verbales, seguramente porque no hubo ocasión para ello.

Como se dijo antes, tuvimos el honor de contar con la valiosa colaboración de distinguidos facultativos extranjeros, cuyos trabajos revis-

tieron gran interés y fueron recibidos con merecido aplauso. Más tarde se hará mención de otros de nuestros huéspedes que tomaron parte activa en uno de los simposios, con los cuales se inició una importante actividad de la Academia.

La organización de simposios, como se indicó en mi informe anterior, fué propuesta por el doctor Clemente Robles, presidente de nuestra agrupación en 1948; habiendo tocado al doctor Raoul Fournier Villada, presidente en 1949, la satisfacción de iniciarlos con la valiosa cooperación de varios académicos que revelaron también su capacidad al desarrollar los temas que les fueron señalados.

Los simposios fueron cuatro y en ellos se trataron los siguientes asuntos: amibiasis, paludismo, antibióticos, y medicina psicosomática. La celebración del primero fué propuesta por el académico profesor Enrique Beltrán para conmemorar el primer centenario del descubrimiento de las amibas parásitas del hombre. El último estuvo dedicado bondadosamente a recordar el 25º aniversario del que habla como secretario perpetuo de la Academia. Los simposios comprendieron los trabajos que en seguida se mencionan:

### I. Medicina psicosomática

1. Palabras inaugurales. Dr. Raoul Fournier Villada.
2. Psicogénesis de trastornos corporales. Dr. Raúl González Enriquez.
3. Manifestaciones somáticas en la psiconeurosis. Dr. Mario Fuentes.
4. Neurosis y medicina psicosomática. Dr. Manuel Guevara Oropesa.
5. Tuberculosis y medicina psicosomática. Dr. Ismael Cosío Villegas.
6. Medicina psicosomática e hipertensión arterial. Dr. Salvador Aceves.
7. Factores psicológicos en las enfermedades alérgicas. Dr. Mario Salazar Mallén.
8. Factores psicogenéticos en las colitis. Dr. Raoul Fournier Villada.
9. Relato del simposio. Dr. Alfonso Millán.

### II. Amibiasis

1. Historia de las amibas humanas. Parasitología. Prof. Enrique Beltrán.
2. Anatomía patológica de la amibiasis. Dr. Manuel Martínez Báez.
3. Clínica y terapéutica de la amibiasis intestinal. Dr. Raoul Fournier Villada.
4. Diagnóstico y tratamiento médico de los abscesos hepáticos. Dr. Bernardo Sepúlveda.

5. Tratamiento quirúrgico de los abscesos hepáticos. **Dr. Abraham Ayala González.**
6. Localizaciones pulmonares de la amibiasis. **Dr. Donato G. Alarcón.**
7. Epidemiología y problemas sanitarios de la amibiasis. **Dr. Miguel E. Bustamante.** 1
8. Relato general del simposio. **Dr. Alfonso Pruneda.**

### III. Paludismo

1. Algunos aspectos de la epidemiología del paludismo. **Dr. Manuel Martínez Báez.**
2. El estado actual del paludismo como problema sanitario **Dr. E. Harold Hinman.**
3. Adquisiciones recientes y problemas en la parasitología del paludismo. **Prof. Enrique Beltrán.**
4. Clínica del paludismo. **Dr. Samuel Morones.**
5. Un siglo de paludismo en los Estados Unidos. **Dr. Ernest Carroll Faust.**
6. Algunos aspectos de la terapéutica del paludismo. **Dr. Galo Soberón y Parra.**
7. Insecticidas modernos en la lucha contra el paludismo. **Dr. Luis Vargas.**
8. Relato general del simposio. **Dr. Jorge Flores Espinosa.**

### IV. Antibióticos

1. Conceptos actuales sobre antibióticos. **Dr. Antonio González Ochoa.**
2. Antibióticos en padecimientos pulmonares no tuberculosos. **Dr. Ismael Cosío Villegas.**
3. Antibióticos y mal del pinto. **Dr. Gerardo Varela.**
4. Antibióticos y brucelosis. **Dr. Maximiliano Ruiz Castañeda,** con la colaboración de los señores **C. Carrillo Cárdenas** y **G. Guerrero Ibarra.**
5. Estreptomicina y tuberculosis uro-genital. **Dr. Manuel Pesqueira.**
6. Tratamiento de la fiebre tifoidea con cloromicetina. **Dr. Samuel Morones.**
7. Los antibióticos en la tuberculosis pulmonar. **Dr. Miguel Jiménez y Sánchez.**
8. La penicilina en la endocarditis maligna lenta. **Dr. Manuel Vaquero.**
9. Criterio actual sobre el tratamiento de la sífilis con la penicilina. **Dr. Fernando Latapí.**
10. Relato general del simposio. **Dr. Alfonso Pruneda.**

El número de estudios presentados en los simposios fué de 35. Agregando esta cifra a la de los que se habló antes, se nota con verdadera satisfacción que el número total de trabajos presentados en 1949 fué de

\* Este trabajo no fué presentado por encontrarse su autor en Washington como secretario de la Oficina Sanitaria Panamericana.

108, lo que comprueba que en este año fué excepcional la actividad académica. Todos los trabajos presentados en los simposios tuvieron verdadero interés, siendo de notar que en el desarrollo del relativo a los antibióticos tomaron parte dos colegas norteamericanos, los doctores Ernest Carroll Faust y E. Harold Hinmann, que son académicos correspondientes en Estados Unidos y vinieron expresamente a darnos la satisfacción de escucharlos. Además de ellos, colaboraron en el mismo simposio los doctores Charles Rein y Deal Kitchen, también de los Estados Unidos, y el doctor Francisco Márquez Iturrigarri, de nuestro Hospital Militar, quienes aportaron su experiencia personal en el uso de antibióticos en el mal del pinto y en la sífilis. Las sesiones en que se desarrollaron los simposios se vieron extraordinariamente concurridas, no sólo por académicos, sino por médicos, estudiantes de medicina y otras personas interesadas en estos asuntos. Los trabajos de medicina psicosomática formaron el número 2 del tomo de la "Gaceta" correspondiente al año de 1949. Con los que corresponden a los otros simposios la Mesa Directiva se propone someter a la consideración de la Academia la publicación de sendos volúmenes con los que se iniciará otra nueva actividad de nuestra Compañía.

Como resultado del concurso de 1948 se recibieron dos trabajos sobre el tema "Estado actual de la terapéutica de la tuberculosis pulmonar". El jurado calificador estuvo formado como sigue: presidente, doctor Ismael Cosío Villegas; vocales: doctores José Luis Gómez Pimienta, Donato G. Alarcón, Miguel Jiménez y Sánchez y Antonio González Ochoa y, en su dictamen, aprobado por la Academia, declaró digno de premio al que tiene como autor al doctor Horacio Rubio Palacios. Para el segundo tema, "El seguro social en México", no se presentó ningún trabajo. En una sesión próxima, deberá hacerse entrega de su premio al doctor Rubio Palacios.

Para el concurso de 1949 la Academia se sirvió aprobar los temas propuestos por el secretario perpetuo: I. Estudio crítico del plan de estudios de la Escuela Nacional de Medicina. Modificaciones que conviene hacer para que la preparación de los médicos esté de acuerdo con la función social que les corresponde en la época actual. II. La poliomielitis anterior aguda (parálisis infantil) en México. Datos estadísticos. Aspectos clínicos de la enfermedad. Planes de campaña preventiva y curativa. —Como de costumbre, se imprimió la convocatoria respectiva, cuya propaganda y publicación se pidió a los señores Gobernadores de los Estados, a las agrupaciones médicas y a las revistas del mismo carácter; siendo

satisfactorio hacer constar que, en general, todos tuvieron la bondad de atender la petición que se les hizo. En la primera sesión ordinaria de este año se dará cuenta de los trabajos recibidos, para que se designen los jurados calificadores correspondientes.

Porque la Academia, a pesar de lo que a veces se ha dicho fuera y aun dentro de ella, no es estrictamente reglamentarista, en el año a que este informe se refiere se continuaron o iniciaron algunas prácticas, como la de los simposios, que todavía no están incluidas en nuestro reglamento. Así, en la mayor parte de los casos se designó una persona que hiciera el comentario del trabajo de turno, con lo que se evitó que éste pudiera pasar inadvertido. Por acuerdo de nuestro presidente, se giró una circular a los académicos, pidiéndoles: 1º que sus trabajos de turno no excedieran de diez cuartillas a doble espacio y que, si no se pudieran reducir por la índole de los mismos, se procurara hacer un resumen, con el fin de que cada trabajo ocupe cuando más 25 minutos; 2º que se redujeran al tiempo estrictamente indispensable los comentarios que se juzgue necesario hacer a las proyecciones que se presenten, con el fin de que la duración de cada trabajo no exceda del tiempo indicado antes; y 3º que comunicaran al secretario perpetuo el título de su trabajo, por lo menos quince días antes de la fecha señalada para su lectura en el directorio anual, a fin de que se pueda formular y distribuir oportunamente los programas semanales y se pueda invitar, también con oportunidad, al comentarista. Es de anotarse con satisfacción que la gran mayoría de los académicos se sirvió proceder de acuerdo con la circular aludida. También por acuerdo de nuestro presidente, aprobado por la Academia, se resolvió que, para los efectos del reglamento, tuvieran igual valor los trabajos de los simposios que los de turno; siendo de notar que algunos académicos presentaron los dos. Fué aprobado el dictamen que presentó la comisión encargada desde 1948 de estudiar el aumento de cuotas mensuales y, por lo mismo, quedó reformada la cláusula 5a. del artículo 9o. del mismo reglamento, en el sentido de que la cuota mensual sube de \$5.00 a \$10.00.

Como estaban pendientes de considerar formalmente diversas iniciativas de reformas y en 1949 se fueron apuntando otras, además de las ya aprobadas, nuestro presidente creyó oportuno suplicar a nuestros colegas los Dres. Manuel Guevara Oropesa, Guillermo Montañó, Mario Salazar Mallén, Bernardo Sepúlveda y Arturo Rosenblueth, que se sirvieran estudiar esas iniciativas y formular, como lo hicieron, un anteproyecto de nuevo reglamento, el cual fué puesto en manos de la Comisión

que la Academia aprobó quedara constituida como sigue: presidente, Dr. Ignacio Chávez; vocales: Dres. Salvador Zubirán, Abraham Ayala González, Gerardo Varela y Donato G. Alarcón; y cuyo dictamen, en cuanto se reciba, será puesto a la detenida consideración de nuestra Compañía.

Fueron designadas también las siguientes comisiones: como resultado del trabajo del Prof. Enrique Beltrán, académico de número, sobre "La nomenclatura de los protozoarios parásitos del hombre" y, para que se ocupe de ese importante asunto, se designó la Comisión permanente de nomenclatura, formada por el mismo profesor, como presidente, y por los Dres. Gerardo Varela, Luis Vargas, Luis Mazzotti y Antonio González Ochoa, como vocales. Dado el interés del trabajo presentado por el académico Dr. Salvador Zubirán y por sus colaboradores los Dres. Bernardo Sepúlveda, también académico, Rafael Méndez y José Báez Villaseñor, sobre la reorganización física y funcional de la Escuela Nacional de Medicina, estudio que ha circulado ampliamente en un folleto muy bien impreso, se nombró una Comisión Permanente para considerar y proponer las modificaciones que convenga hacer al plan de estudios médicos, la cual quedó constituida como sigue: presidente, Dr. Salvador Zubirán; vocales: Dres. Raoul Fournier Villada, Clemente Robles, Efrén C. del Pozo e Isaac Costero Tudanca. Aunque el importante estudio aludido fué objeto de interesante discusión, es de desearse que los señores académicos se sirvan presentar cuanto antes a dicha Comisión sus puntos de vista, no solamente sobre ese estudio, sino también sobre el plan que rige en nuestra Escuela Nacional de Medicina, cuya reforma se considera más y más urgente. Ojalá pueda contarse también con la colaboración que aporten los trabajos que, sobre ese tema, se presenten al concurso de 1949.

Varios académicos fueron objeto de distinciones especiales durante el mismo año. El Dr. Fernando Ocaranza, que se retiró de su cátedra, recibió diversas manifestaciones de aprecio de sus colegas, amigos y discípulos; también se le confirió por el Consejo Universitario el grado de doctor honoris-causa de la Universidad Nacional Autónoma de México. Al Dr. Ignacio Chávez, el Consejo Consultivo de la ciudad de México le otorgó la Medalla del Mérito Cívico en sesión solemne celebrada por ese cuerpo. El Dr. Maximiliano Ruiz Castañeda recibió, de manos del señor Presidente de la República, el Premio Nacional de Ciencias por sus estudios sobre la brucelosis y la vacuna contra el tifo. Al Prof. Enrique Beltrán le fué otorgado el premio para el fomento de la conservación

de recursos naturales establecido por la Organización de Estados Americanos. El mismo Prof. Beltrán fué honrado con una sesión especial de la Sociedad Mexicana de Historia Natural con motivo del 25o. aniversario de sus actividades científicas. El Dr. José Joaquín Izquierdo acaba de ser electo presidente de la misma Sociedad. El Dr. Clemente Robles fué invitado para dar conferencias de carácter médico en San José de Costa Rica. El Dr. José Rábago recibió invitación para dar otras conferencias en Caracas, Venezuela. El Dr. Tomás G. Perrin fué invitado por el Comité Organizador del Congreso Internacional de Medicina de Ostende para disertar en esa asamblea sobre un tema de su especialidad. El Dr. Luis Mazzotti fué designado miembro correspondiente de la Sociedad Belga de Medicina Tropical. El Dr. Raúl González Enríquez fué solicitado para tomar parte en los cursos de invierno de la Facultad de Filosofía y Letras y en las Jornadas Médicas celebradas en Chihuahua. Los Dres. Alfonso Millán y Rigoberto Aguilar fueron electos respectivamente presidentes de la Confederación Médica Mexicana y de la Federación Médica del Distrito Federal. Nuestro socio correspondiente el Dr. Ignacio Morones Prieto fué electo gobernador del Estado de Nuevo León. Por último, el autor de este informe fué objeto, como ya se dijo, de una bondadosa manifestación de simpatía que agradeció y sigue agradeciendo cordialmente, con motivo de su 25o. aniversario como secretario perpetuo de la Academia.

Se remitió a la Dirección General de Enseñanza Superior e Investigación de la Secretaría de Educación Pública, con destino a la UNESCO, una información sobre la historia y las actividades de nuestra Academia y datos sobre las actividades profesionales y científicas de los académicos. Informes y datos semejantes fueron enviados con igual finalidad, al Centro de Cooperación Científica para la América Latina, establecido en Uruguay, en obsequio a la solicitud que hizo al efecto.

En diversas circunstancias se hicieron manifiestas las buenas relaciones de la Academia con las demás agrupaciones médicas y científicas. El Dr. Manuel Pesqueira llevó su representación a la II Reunión Nacional de Urología celebrada en esta capital en mayo de 1949. Los Dres. Alfonso G. Alarcón, Mario A. Torroella y Rigoberto Aguilar fueron delegados al III Congreso Nacional y al II Congreso Panamericano de Pediatría, reuniendo también en esta ciudad en noviembre último. Con análoga representación asistieron a los congresos y reuniones que en seguida se mencionan los siguientes académicos: los Dres. Salvador Iturbide Álvarez y Salvador Ber-

múdez a la Tercera Convención Anual de la Sociedad Mexicana de Higiene, celebrada en esta capital en diciembre próximo pasado; el Dr. José Angel Peschard, de Durango, al Congreso Regional de Conservación del Suelo y del Agua efectuado en la misma capital en octubre de 1949; los Dres. Alfonso Pruneda, Alfonso Millán y Raúl González Enríquez al Congreso Mexicano de Derecho de Trabajo y Previsión Social reunido en esta ciudad en julio del mismo año, y el Dr. Raoul Fournier Villada al XII Congreso Internacional de Medicina y Farmacia Militares, celebrado también en esta capital. Obsequiando la invitación hecha por el Comité Organizador, se nombró delegado de la Academia en la IX Asamblea Nacional de Cirujanos, que se reunirá en esta capital en noviembre próximo, al Dr. Clemente Robles, quien desarrollará una ponencia sobre "Perfiles éticos en el ejercicio de la cirugía". Atendiendo igual invitación de la Liga Mexicana de Higiene Mental, se designó al Dr. Samuel Ramírez Moreno delegado a la Primera Asamblea Nacional de Salud Mental, que se efectuará también en esta capital en abril de este año.

Se publicaron en nuestra Gaceta, con fines de propaganda, informaciones relativas al Primer Congreso Médico Regional del Centro, que se reunió en Pachuca en agosto próximo pasado, y al Tercer Congreso Mexicano de Transfusión y Hematología, que deberá efectuarse en esta capital en noviembre de este año.

A solicitud del Dr. Rafael Lara, de Huamantla, Tlaxcala, se obsequiaron unas publicaciones médicas a la Biblioteca "Trinidad Sánchez Santos" de ese lugar.

Fueron nombradas sendas comisiones para representar a la Academia en las sesiones especiales celebradas por diversas agrupaciones, entre ellas, la Sociedad Mexicana de Historia Natural, la Sociedad de Médicos de la Marina (en la cual el secretario perpetuo pronunció una alocución), la Sociedad Dante Alighieri (en la que el mismo sustentó una conferencia), la Academia Mexicana de Cirugía y la Rama Mexicana de la Unión Racionalista. Con la representación de la Academia asistió el secretario perpetuo a las reuniones convocadas por la Oficina de Información de las Naciones Unidas para organizar el Consejo Mexicano pro Naciones Unidas. Se continuó facilitando nuestro salón de actos a las siguientes agrupaciones: Sociedad Mexicana de Historia Natural, Sociedad Mexicana de Dermatología, Sociedad Mexicana de Oftalmología, Sociedad de Médicos de la Marina, Asociación Mexicana de Microbiología y Sociedad Médica "Luis Pasteur". En marzo se reunió en el mismo salón un grupo de hom-

bres de estudio para planear la formación de un grupo que habría de denominarse "Amigos de la UNESCO". En el propio local se llevó a cabo una ceremonia organizada por amigos y discípulos de nuestro presidente con motivo del 25º aniversario de su recepción profesional.

Como resultado de las reuniones que en 1948 celebró el Comité Pro-Unificación del Cuerpo Médico Mexicano, se constituyó la Confederación Médica Mexicana, la cual, para dar cumplimiento a uno de los acuerdos tomados y como parte de sus actividades iniciales, celebró el 21 de octubre de 1949 una sesión como Asamblea de Asociaciones Médicas del Distrito Federal para constituir la Federación Médica del mismo Distrito. En esta sesión representó a nuestra Academia el Dr. Alfonso G. Alarcón, quien había tenido el mismo carácter en los trabajos iniciales del Comité Pro-Unificación del Cuerpo Médico Mexicano. Está pendiente de resolver la adhesión formal de la Academia a la Federación y a la Confederación antes mencionadas.

También siguen siendo satisfactorias las relaciones con el extranjero. El Dr. Gustavo Baz representó a nuestra Compañía en el Centenario de la Société Médicale des Hôpitaux de Paris, celebrado en esa ciudad en octubre último. Por conducto del Dr. Benjamín Bandera se envió un saludo a la Academia de Medicina de Buenos Aires, aprovechando su viaje al Congreso Internacional de Anestesiología celebrado en esa capital. El Dr. Alfonso Millán y el Prof. Enrique Beltrán fueron portadores, respectivamente, de otro saludo de nuestra corporación a la Academia de Medicina de Nueva York y a la Academia de Medicina de París. Nuestros colegas no se han servido todavía informar en cuanto al resultado del encargo que se les hizo. Los Dres. Manuel Guevara Oropesa y Alfonso Millán fueron nombrados representantes de la Academia en el Congreso Internacional de Psiquiatría que se reunirá en París en octubre de este año. Se nombró al Dr. José Torres Torija nuestro representante en la junta a que convocó el Comité Organizador de la Segunda Conferencia Interamericana de Criminología con el fin de iniciar los trabajos de organización de esa asamblea. Se está en espera de los datos que se pidieron para estudiar y resolver lo que proceda en cuanto a la adhesión (que sería muy conveniente se hiciera) de la Academia a la Asociación Médica Mundial. El Comité Mexicano Pro-Congresos Internacionales nombró su presidente al Dr. Fournier Villada, presidente de nuestra corporación. Este comité persigue lograr que las delegaciones que representen a México en aquellos eventos científicos asistan en las mejores condiciones posibles y

presenten con decoro el mayor número de opiniones del sector cultural que representen.

Por conducto de la Secretaría de Relaciones Exteriores y de la Universidad Nacional, se recibieron invitaciones e informes sobre las siguientes reuniones: VI Congreso Interamericano de Cirugía; Congreso Panamericano de Deficiencia Mental; Reunión de la Asociación Panamericana de Oftalmología; VI Congreso Internacional de Pediatría; Congreso Internacional de Radiología; IX Congreso Americano y I Chileno de Urología; II Congreso Panamericano de Otorino-laringología y Broncoesofagología y Symposium Internacional Sobre Biología de la Altitud. En la imposibilidad de nombrar delegados de la Academia a estas importantes reuniones, se informó sobre ellas a los académicos de las secciones correspondientes. Lo mismo se hizo con la convocatoria recibida para un concurso de trabajos inéditos sobre radiología. Se gestionó ante la Secretaría de Agricultura el envío de sus publicaciones, especialmente las relacionadas con medicina veterinaria y zootecnia, al Instituto Butantan de Sao Paulo, Brasil. El Centro de Información de las Naciones Unidas notificó que se había comenzado a publicar en español el noticiario mensual de la Organización de las Naciones Unidas, que estaba a disposición de los miembros de la Academia que se interesaran por él, lo que motivó que se le enviara una lista de ellos. Habiendo tenido la pena de saber que se incendió la Escuela de Medicina de Santiago de Chile, se envió a su director una expresiva nota de condolencia, que también fué contestada expresivamente, en la que se le ofreció una colección lo más completa posible de las publicaciones de la Academia para contribuir a que se rehaga la biblioteca de dicha Escuela, y se invitó a las diversas agrupaciones médicas mexicanas a que procedieran de modo semejante. Como resultado de la colecta voluntaria que se hizo entre los académicos, se remitió al señor Lic. Manuel J. Tello, subsecretario encargado del despacho de Relaciones Exteriores y presidente del comité respectivo, la cantidad de \$ 275.50, para ayuda de las víctimas de los terremotos en la hermana República del Ecuador. Como decía en mi informe anterior, "estas relaciones de la Academia con el extranjero son una prueba evidente de que cada día se le conoce mejor fuera del país y, seguramente, se estiman en lo que valen sus actividades".

En varios casos se hizo patente la cooperación de la Academia con las organizaciones del Gobierno. Por considerarlo de interés para ellas, se remitió a la Secretaría de Salubridad y Asistencia y a la de Trabajo

y Previsión Social, así como al Instituto Mexicano del Seguro Social, sendas copias del trabajo de nuestro colega el Dr. Pablo Mendizábal titulado "¿Debe considerarse como enfermedades profesionales en la industria de la fabricación de loza y porcelana, la tuberculosis pulmonar, el reuma, la pérdida de la vista, las várices, el encallecimiento de las manos y la hernia?" Dichas secretarías, al agradecer esa remisión, comunicaron, respectivamente, que el trabajo había sido pasado al Departamento de Higiene Industrial de la primera y publicado en la Revista que es órgano de la segunda. La misma Secretaría de Salubridad y Asistencia solicitó la opinión de nuestra corporación acerca del preparado "Helvecina"; y, en respuesta, se le comunicó el dictamen formulado por la comisión nombrada al efecto y formada por los académicos Dres. Samuel Morones, Salvador Aceves y Ramón Pérez Cirera, que fué desfavorable. Se pasó al estudio del académico Dr. José Torres Torija, la nota de la Dirección General de Pensiones Civiles de Retiro en que somete el problema planteado con motivo de la pensión que reclaman los deudos de una persona que dicen murió a consecuencia de una enfermedad que juzgan como profesional; este dictamen será puesto en sesión próxima a la consideración de la Academia. Se trasladó a la sección de Tisiología y Enfermedades pulmonares una nota de la Secretaría de Salubridad y Asistencia, en que da a conocer una iniciativa de la Organización Mundial de la Salud, para que se estudie la manera de lograr que se evite o, cuando menos, se retarde la creación de cepas de bacilo de Koch resistentes a la estreptomicina.

Como es sabido, la Academia tiene confiado el manejo del Premio Tomás Ortiz de Parada y, por renuncia de uno de los miembros del Patronato respectivo, éste quedó formado por los académicos Dres. Manuel Martínez Báez, Raoul Fournier Villada y José R. Rulfo, quienes se proponen expedir la convocatoria para dicho premio en cuanto se acaben de solucionar algunas dificultades suscitadas por un préstamo relacionado con el mismo fondo.

La Gaceta Médica de México, órgano de la Academia, ha seguido editándose en la Imprenta Universitaria por haber tenido la bondad de revalidar el acuerdo respectivo el Sr. Lic. Luis Garrido, Rector de la Universidad. La impresión se hace gratuitamente, quedando a cargo de la Academia los gastos de papel y de grabados, así como las gratificaciones que en dos épocas de este año se dieron al personal que trabajó durante las vacaciones para procurar desapareciera el retardo de la publicación.

Por desgracia y a pesar de los esfuerzos del director de la Gaceta, el recargo de labores de la imprenta motivó que se demorara la publicación de los números 3 y 4 del tomo LXXIX correspondiente a 1949, que hubo necesidad de reunir en un solo volumen que aparecerá en estos días. A pesar de estas dificultades, la Gaceta se sigue esforzando en dar a conocer la obra de los académicos, cuyos trabajos han venido publicándose con todas las ilustraciones correspondientes, en el orden de su presentación. El Dr. Donato G. Alarcón presentó una iniciativa con algunas apreciaciones un tanto severas para que se modifique radicalmente la dirección, la publicación y la circulación de la "Gaceta", iniciativa que pasó a la Comisión de Reglamento de que antes se habló. Es de desearse que ésta se sirva presentar pronto su opinión, a fin de que la Academia resuelva cómo ha de manejarse la "Gaceta" desde el tomo que corresponde a 1950. \*

Como de costumbre, ha sido enviada a los señores académicos honorarios, titulares, de número y correspondientes nacionales y extranjeros, así como a diversas bibliotecas médicas. Sigue siendo reducido el número de suscriptores, que ojalá aumente cuando se implante el nuevo plan que se apruebe. Se ha continuado el canje con publicaciones nacionales y extranjeras, siendo de notar que en el año a que este informe se refiere se ha establecido por primera vez con diversas revistas que lo solicitaron, algunas de países tan lejanos como Polonia. Durante el año se recibieron en canje 247 publicaciones, conforme al siguiente detalle:

Argentina .....	18
Bélgica .....	3
Brasil .....	38
Colombia .....	10
Costa Rica .....	1
Cuba .....	14
Chile .....	3
Ecuador .....	2
El Salvador .....	2
España .....	6
Estados Unidos de América.....	32
Finlandia .....	1
Francia .....	6
Guatemala .....	1

---

\* Con el fin de que no se demore más la publicación de la "Gaceta" en espera de que la Academia apruebe el nuevo Reglamento, el Sr. Presidente acordó que se continúe haciendo como en 1949.

Honduras .....	1
Inglaterra .....	6
Italia .....	4
México .....	57
Paraguay .....	2
Perú .....	13
Polonia .....	2
Rusia .....	3
Santo Domingo .....	16
Suiza .....	2
Uruguay .....	13
Venezuela .....	5

De estas revistas 11 llegaron por primera vez. Se recibieron 44 revistas más que en 1948; algunas de éstas que habían suspendido su canje por la demora de nuestra "Gaceta", lo reanudaron al recibirla de nuevo.

Todas estas publicaciones constituyen la fuente principal de enriquecimiento de nuestra biblioteca. A ella llegaron también diversas obras, entre las cuales se mencionan las siguientes: Apuntes de bioestadística, por nuestro colega el doctor José F. Rulfo; La localización electiva del infarto del miocardio en el ventrículo izquierdo. Sus síndromes, por el doctor Guillermo A. Bosco; Farmacopea de los Estados Unidos de América (13ª Revisión); Manual de encefalografía, por el doctor Robert S. Ogilve; A. Year with Osler, by Joseph H. Pratt; Mis recuerdos de otros tiempos, por el doctor Eduardo Licéaga, con prólogo y notas del académico doctor Francisco Fernández del Castillo; La OMS y la Soberanía Sanitaria de las Américas, por el doctor Carlos Enrique Paz Soldán, académico correspondiente en Lima, y Memorias del doctor Jesús González Urueña. Por cortesía de la Société Parisienne d'Expansion Chimique, se continuó recibiendo con regularidad la revista francesa "La Semaine des Hôpitaux de Paris". Se recibieron también ejemplares de los tres primeros números del "World Medical Association Bulletin", que se distribuyeron entre los académicos, reservándose algunos para la Biblioteca.

Las condiciones de ésta son cada vez más angustiosas, como lo son las de la oficina de la Secretaría que está en el mismo local. Ha sido indispensable continuar suspendido el servicio al público, aun cuando los académicos pueden hacer las consultas que deseen y aun llevarse a su domicilio las obras y revistas que prefieran manejar más cómodamente. Nuestro presidente inició algunas gestiones para que se instalara la Academia

con sus anexos en el edificio de la Ciudadela en que está la Biblioteca "México"; pero el Gobierno tiene proyectado establecer en dicho edificio algunas de sus dependencias, lo cual hizo suspender aquellas gestiones. Se ha pensado en revivir el proyecto de aprovechar los lados norte y oriente del patio al que da el salón de actos, haciendo las adaptaciones que procedan. El asunto queda a la consideración de la nueva Mesa Directiva, la que seguramente acogerá con agrado y reconocimiento las sugerencias que hagan nuestros apreciables consocios.

La Academia siguió contando en 1949 con las subvenciones anuales de \$ 4,000.00 y \$ 3,600.00 otorgadas, respectivamente, por las Secretarías de Salubridad y Asistencia y por la de Educación Pública. Seguro de interpretar los sentimientos de mis colegas, aprovecho esta oportunidad para hacer constar de modo especial la gratitud de la Academia por la ayuda recibida, a la que se ha esforzado en corresponder con sus actividades. Con el importe de esas subvenciones, las cuotas cubiertas con toda regularidad por los académicos, las suscripciones y ventas de números sueltos de la "Gaceta" y lo recibido por los avisos que en ella aparecen, se ha podido hacer frente a las necesidades económicas de la corporación. El importe detallado de los ingresos y de las erogaciones constan en los informes que presenta con toda regularidad el señor Tesorero, cuya desinteresada actividad siguió siendo muy laudable y motivó que por aclamación se le reeligiera para otro período. Según el último de esos informes, la existencia en caja el día de ayer, 31 de enero, es de \$ 5,009.68; sin contar la suma de \$ 2,500.00 reservada para el Premio "José Terrés", cuyo otorgamiento es de desear se inicie en este año conforme a las bases que señale la Academia.

Tales han sido, sumariamente reseñadas, las labores realizadas por nuestra corporación en el año de 1949, en el que cumplió 85 años de haber sido fundada. Como se ha visto, dichas labores fueron particularmente intensas y se distinguieron especialmente por algunos nuevos aspectos muy dignos de aplauso. En ellas colaboraron con todo empeño y desinterés muchos de nuestros colegas, que no se contentan con ostentar el honroso título de académicos sino se esfuerzan, más o menos, en contribuir a que nuestra Compañía siga realizando la obra que le corresponde y le asigna un lugar de relieve entre las agrupaciones médicas mexicanas, de las que es la más antigua. Al llevar a cabo esa obra, la Academia no ha tenido necesidad de olvidar su gloriosa tradición y sus honrosos antecedentes; tampoco se ha visto obligada a introducir en su constitución reformas que, por

su radicalismo, le hicieran correr el riesgo de ya no seguir siendo la Academia Nacional de Medicina; como todo organismo, ha sabido y podido irse adaptando a las condiciones del medio en que actúa y, por lo mismo, a las exigencias del progreso médico y a las nuevas modalidades científicas, profesionales y sociales de la Medicina. Concluyo esta reseña que he tenido la satisfacción de presentar a ustedes en cumplimiento de la obligación que tengo como secretario perpetuo, reiterándoles mi cordial agradecimiento por las especiales atenciones con que me distinguieron con motivo de mis 25 años de servicio a la Academia, y haciendo votos por que la vida de ésta sea más y más fecunda, para satisfacción de sus componentes, para provecho de la medicina mexicana y para honor y prestigio de nuestro país.